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Провести практику 
организованно, с пользой
У студентов старших курсов 

института наступает ответствен
ная пора —  производственная 
практика. После года упорной 
учебы, познакомившись с рядом 
новых учебных дисциплин и зна
чительно расширив свой теоре
тический кругозор, студенты по
лучают возможность закрепить и 
пополнить полученные в инсти
туте знания на передовых пред
приятиях страны. Именно прак
тика является лучшим критерием 
оценки качества подготовки сту
дентов в учебном году.

Дирекцией и кафедрами инсти
тута в ©том году проделана боль
шая работа по подготовке к 
практике. Значительно улучшил
ся состав базовых предприятий 
института. 'Студенты I I I  курса 
механпко - машиностроительного 
факультета вновь получат воз
можность ознакомиться с пол
ным циклом производства на од
ном из крупнейших ленинград
ских заводов —  Кировском. Зна
чительное число студентов сва
рочной специальности закрепит 
свои знания на одном из пере
довых заводов страны —  четы
режды орденоносном заводе 
«Красное Сормово» в г. Горьком. 
С передовой технологией позна
комятся студенты-механики спе
циальности «Технология маши
ностроения» на московских стан
костроительных заводах им. Ор
джоникидзе и «Красный проле
тарий».

Исключительно большая и по
лезная работа проделана кафед
рами института по согласованию 
том дипломных проектов с заво
дами и предприятиями страны. В  
результате в этом году почти все 
дипломанты института разраба
тывают в своих дипломных про
ектах задания, выдвинутые про
изводственниками, оказывая су
щественную помощь заводам.

Кафедрами института в соот
ветствии с постановлением Со
вета Министров и ЦК КПСС от 
30 августа 1954 года пересмо
трены программы практик: зна
чительное место отведено ра/боте 
студентов непосредственно на ра
бочих местах. Это постановление 
накладывает ответственность за 
проведение практики студентов 
не только на учебные заведения, 
но и на директоров и главных 
инженеров .заводов и учрежде
ний, поэтому руководители от 
института должны требовать, 
чтобы каждый студент получил 
рабочее место, спецодежду, ин
струмент.

Очень .большая ответственность 
лежит на руководителях практи
ки от института. Они обязаны 
заботиться о том, чтобы студен
там латались задания, загружа
ющие их равномерно в течение 
всего рабочего дня. Индивидуаль
ные задания должны учитывать 
запросы производства, включать 
в себя некоторые вопросы улуч
шения организации процесса про
изводства, ознакомление с опы
том новаторов, внедрением новой 
техники, приобретение производ
ственных навыков.

Опыт прошлого года показы
вает, что еще далеко не все 
группы получают задания на це
лый день и еще часты случаи, 
когда студенты, выполнив зада
ние в .первой половине рабочего 
дня, после обеда остаются без 
дела, что приводит к нарушению 
заводских режимов.

В связи с этим дирекцией и 
на партийных собраниях неодно
кратно ставился вопрос перед де
канатами и кафедрами о каче
ственном улучшении состава ру
ководителей практики путем бо
лее широкого привлечения к ру
ководству доцентов и профессо
ров. Однако факультеты не суме
ли разрешить эту задачу: к ру
ководству практикой привлечено 
всего 12 профессоров ((в основ
ном руководят преддипломной 
практикой). Еще значительный 
процент руководителей составля
ют аспиранты —  18 человек, 
большинство из которых не имеет 
ни производственного, ни педаго
гического стажа. Кафедрам, осо
бенно гидротехнического факуль
тета, необходимо в будущем уси
лить руководство практикой, най
ти возможность более широкого 
привлечения к этой работе про
фессоров и доцентов, причем до
биться этого можно и нужно: 
только сейчас, когда на факуль
тетах планируется учебная на
грузка на следующий год.

Практика на передовых пред
приятиях страны при деятельном 
руководстве ею со стороны опыт
ных преподавателей института 
безусловно повысит качество под
готовки молодых специалистов и 
явится одним из условий выпол
нения постановления Совета Ми
нистров и ЦК КПСС об улучше
нии подготовки молодых специа
листов.

Очень важно, чтобы прп про
хождении практики ни в коем 
случае не затухала комсомоль
ская работа в группах. Произ
водственные совещания, самое 
решительное осуждение малейше
го проявления недисциплиниро
ванности, помощь комсомольским 
организациям заводов, организа
ция физкультурных соревнова
ний —  все это должно прово
диться во время практики.

В  этом году хорошую инициа
тиву проявила кафедра физиче
ского воспитания и спорта ин
ститута, выделив ряд руководи
телей для организации физкуль
турной работы во время практи
ки. Будет оказана помощь и за
водским физкультурникам.

Нет сомнения, что вдумчивое 
и серьезное отношение к прак
тике самих студентов, умелое 
руководство практикой со с т о р о 

н ы  преподавателей, активное от
ношение к прохождению практи
ки со стороны комсомольских ор
ганизаций факультетов сделают 
ее еще более полезной, творче
ской, хорошо организованной.

А. МАЛЬКЕВИЧ,
зав. производственной прак
тикой института

Успешно сдать экзамены— 
дело чести каждого студента

Именной стипендиат 
Иван Носиков

Четвертый год обучения закан
чивает студент 414-й группы ги
дротехнического факультета Иван 
Нориков. За этот период в вось
мой раз он успешно сдает экзаме
национную сессию.

—  Носиков уже сдал экзаме
ны по курсам «Основания и фун
даменты», «Гидротехнические со
оружения», «Гидравлические ма
шины», «Металлические кон
струкции». *

—  По всем этим предметам он 
получил отличные оценки, —  от
ветили в деканате на наш вопрос, 
как Иван Носиков сдает экзамены 
в эту сессию.

Коммунист, молотовский сти
пендиат Иван Носиков и в прош
лую, зимнюю сессию показал на 
экзаменах отличные знания.

В наш институт Носиков по
ступил в 1951 году, после окон
чания коммунально-строительно
го техникума. Диплом с отли

чием, выданный в техникуме, 
свидетельствует о том, что и в 
техникуме Носиков серьезно от
носился к занятиям.

С первого курса обучения в ин
ституте Иван Носиков не только 
успешно овладевает знаниями, но 
активно участвует в обществен
ной работе. Вначале, на первом 
курсе, он выполнял обязанности 
секретаря комсомольского бюро 
курса, затем был членом факуль
тетского бюро и последние два 
года активно работает секретарем 
Факультетского бюро ВЛКСМ.

За время обучения в инсти
туте Носиков показал себя как 
хорошо успевающий, дисципли
нированный студент. Он успешно 
сочетает общественную работу с 
отличной академической успевае
мостью, —  так записано в доку
ментах личного дела коммуниста 
Ивана Носикова.

Большинство студентов! 
подготовилось

Только на ,,хорошо“  и ,,отлично“
отличных и 4 хорошие оценки. На 
«отлично» сдали А. Березина, 
О. Боровский, Л . Демина, Г. К ар
пова, В. Кузьмин, В. Куракин и 
ряд других товарищей.

В 322/2 группе состоялся пер
вый экзамен по курсу «Электро
технические материалы». Все сту
денты группы покязали глубокие 
знания. Профессор В. Т. Ренне 
поставил экзаменовавшимся 14

Наша группа (312-я ГТФ) сда
вала первый экзамен весенней 
сессии —  политическую эконо
мию. Нужно прямо сказать, что 
большинство студентов группы 
подошло к экзамену серьезно. 
Многие товарищи добросовестно 
читали учебник, разбирали лек
ции и конспекты первоисточни
ков, внимательно просматривали 
последние события международ
ной жизни. В результате у нас 
оказалось 8 отличных оценок и 
7 хороших. На «отлично» отве
чали те товарищи, которые посе
щали лекции и семинары, твор
чески подошли к изучению по
литической экономии. Среди сту
дентов, сдавших на «отлично», 
комсорг группы Анатолий Кара
ваев, агитатор Вадим Соколов, 
староста Вера Лысункина и

серьезно
другие. Благодаря хорошей под
готовке они быстро и содержа
тельно отвечали на задаваемые 
вопросы. Хорошо сдали студенты 
Геннадий Тимофеев, Владимир 
Куделин, Светлана Зенченко, Ле
оне ия Чертилова и другие.

Однако не все товарищи отне
слись к экзамену серьезно. Они 
либо недооценили трудности 
предмета, либо понадеялись на 
то, что им попадется «легкий» 
билет. В результате этого у нас 
три человека получили «удовле
творительные» оценки —  Эля 
Вихрова, Анна Любезнова, Нина 
Перуновская и одна —  «неудо
влетворительно» —  Лариса 
Фраицкевич.

А. КАРАВАЕВ, А. ШУСТОВ, 
студенты 3 1 2 -й  группы

Сдают физики
Первым на экзамене по поли

тической экономии в 355-й груп
пе физико-механического факуль
тета отвечал Евгений Викторов. 
В его экзаменационном билете 
№  39 стояли вопросы: «1. Гра
ницы применения машин при 
капитализме. 2. Всеобщий закон 
капиталистического накопления. 
3. Распад единого мирового рын
ка на два параллельных мировых 
рынка». На каждый из них Евге
ний дал четкий, исчерпывающий 
ответ. Чувствовалось, что он хо
рошо разбирается в экономиче
ской жизни, умеет увязать вопро
сы истории о современной капи
талистической действительно
стью. В этом студенту помогло 
глубокое знание первоисточников.

Экзаминатор В. Ф. Сухании с 
удовлетворением поставил в за
четную книжку Евгения Викто
рова отличную оценку и отметил 
его ответ как один из лучших.

Отличная оценка на экзаме
не —  итог систематической ра
боты Евгения в году.

Пятерку поставил экзаминатор 
и в зачетную книжку комсорга 
группы сталинского стипендиата 
Владимира Пальмова. Да другой 
оценки товарищи от него и не 
ожидали. За три года его учебы 
в институте еще не было случая, 
чтобы на экзаменах он получил 
другую отметку.

Глубоким по содержанию был и 
ответ Александра Семенова. Он 
показал умение студента ориен
тироваться в сложных экономи
ческих вопросах. Отвечающая за 
ним студентка Дина Бирюкова 
также получила отличную 
оценку.

Всего в 355-й группе держали 
экзамен по политической эконо
мии 16 человек; 9 из них полу
чили отличные оценки, трое —  
хорошие. Ответы четырех студен
тов оценены как удовлетвори
тельные.

По словам экзаминатора В. Ф. 
Суханина, группа в целом непло
хо усвоила предмет. Но как недо
статок он отметил слабое знание 
первоисточников у некоторых 
студентов.

—  О  —

Экзаменационная 
хроника

* На инженерно-экономическом 
ф акультете в эти дни проходили 
экзамены в 373-й и 471-й груп
пах. Студенты 373-й группы сда
вали курс «Промышленная ста
тистика». 8 товарищей получили 
отличные оценки. Среди них 
Н. Ж елтухин, С. Пронина, 
В. Ш пак, И. Валуман, 3 . М арша- 
лек, М. Сактор.

Отличные оценки получили по 
предмету «Технико-экономическое 
планирование» студенты 471-й 
группы Н. Бондаренко, А. П ахо
мова, В. Бачерикова, Е. Тимофее
ва, Л . Варламова и М. Лепилин.

* Студенты 391-й группы радио
технического факультета сдавали 
курс электродинамики. Отличные 
знания по этому предмету пока
зали  именной стипендиат Б. П ав
лов, В. Смирнов, И. Ш елаев и 
другие.

Группа 391-а экзаменовалась по 
основам радиотехники. Студенты 
получили 18 отличных оценок, 4 
хорошие и  4 удовлетворительные.



партийная  жизнь

УСИЛИТЬ ПОМОЩЬ УЧЕНЫХ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Состоявшийся 13 мая «партий
но-хозяйственный актив нашего 
института обсудил план меро
приятий, который явился итогом 
большой работы кафедр, отделов 
и факультетов в ответ на обраще
ние Ц К  КПСС и Совета Минист
ров Союза ССР ко всем рабочим, 
служащим и инженерно-техниче
ским работникам по вопросу ра
боты нашей лромышленности.

Доведенный до сведения акти
ва проф. В. С. Смирновым план 
содержит конкретные предложения 
и обязательства института по 
научной работе и подготовке кад
ров, по улучшению учебного .про
цесса и материально-технической 
базы института. В соответствии с 
намеченным планом усилия на
учного коллектива должны быть 
направлены на решение 'проблем
ных задач, к  которым следует от
нести получение жаропрочных 
сплавов, передачу электроэнергии 
на дальние расстояния, создание 
мощных гидравлических и паро
вых турбин, разработку и усовер
шенствование аппаратуры для ав
томатического управления и т. д. 
По 'важнейшим проблемам дирек
ция института должна организо
вать комитеты, которые будут ко
ординировать работу кафедр раз
личных факультетов по каждой 
проблеме.

Для обеспечения большей на
правленности в. научной работе 
института дирекция и факультеты 
должны закончить к 1 сентября 
с. г. разработку перспективного 
плана на последующие годы и 
плана по внедрению законченных 
в 1955 г. научно-исследовательских 
работ. Особое внимание должно 
быть обращено на актуальные для 
промышленности работы, выпол
ненные по содружеству между ра
ботниками науки и производства.

Для улучшения учебного про
цесса в нашем институте к 1 ию
ля с. г. должен быть составлен 
план изданий учебников, учебных 
пособий и монографий, улучшено 
обеспечение кафедр информаци
онными материалами заводов, на
учи о-исс л едов а тел ьски х институ
тов, проектных организаций о но
вейших достижениях советской 
науки и техники. Большое вни
мание должно быть уделено рас
ширению и совершенствованию 
учебно-лабораторной базы инсти
тута, лучшей постановке лабора
торных работ, упражнений, кур
сового проектирования, улучше
нию постановки и проведения про
изводственной практики студен
тов.

Выступившие на собрании ак
тива проф. Т. А. Лебедев, проф. 
Д. Н. Наследов, член-корреопон- 
дент АН СССР профессор В. А. 
Флорин, профессор М1. Д. Камен
ский, доцент Г. Л. Петров и дру
гие товарищи, одобряя обсуждае
мый план мероприятий, выдвину
ли дополнительные задачи перед 
дирекцией института и обществен
ными организациями, которые 
должны способствовать дальней
шему улучшению в постановке 
научной работы и учебного про
цесса. Ими указывалось на необ
ходимость принятия более энер
гичных усилий со стороны дирек
ции института по обновлению обо
рудования ряда лабораторий, на 
устранение ненормальностей в во
просах планирования работы ин
ститута со стороны Министерства 
высшего образования, на улучше
ние дела подготовки научных кад
ров, на устранение затруднений 
в деле более эффективного ис
пользования возможностей науч
ного коллектива института, кото
рые имеют место вследствие не
правильной практики ряда мини
стерств, стремящихся передавать 
научную тематику только своим 
н ау ч но- исс л едов а те льок и м и нети - 
тутам, и т. д.

Большие задачи, которые поста
вил перед собой наш институт в 
ответ на обращение Ц К  КПСС и 
Совета Министров, могут быть 
выполнены при условии дружной 
работы всего коллектива институ
та. Не должно быть в институте 
ни одной кафедры, ни одного пре
подавателя, которые не участво
вали бы в научной работе. При 
этом требовании, с одной сторо
ны, будет оказана посильная по
мощь нашей промышленности, а 
с другой — будет повышаться 
опыт и квалификация преподава
тельского состава, т. е. будет 
обеспечиваться одно из основных 
условий совершенствования и 
улучшения учебного процесса.

Партийный комитет института, 
партийные бюро факультетов и 
парторги кафедр совместно с дру
гими общественными организация
ми должны возглавить работу по 
мобилизации всех работников 
ЛПИ на ликвидацию отставания 
в отдельных отраслях нашей про
мышленности и оказание ей все
мерной помощи. План мероприя
тий, утвержденный активом, дол
жен быть доведен до всех ка
федр, лабораторий и отделов, 
должен стать практической про
граммой в их деятельности в 
1955/56 учебном году.

Встреча ученых и новаторов с участниками 
Всесоюзного совещания работников промышленности

31 мая в Доме ученых собра
лись представители промышлен
ных предприятий, учебных и на
учно-исследовательских институ
тов Сталинского района. Здесь 
состоялся вечер встречи ученых, 
новаторов производства и инже
нерно-технических работников с 
участниками Всесоюзного совеща
ния работников промышленно
сти.

Вечер открылся выступлением 
участника Всесоюзного совещания 
работников промышленности про
фессора нашего института А. И. 
Дукельского. Он указал, что ра
ботники промышленности на со
вещании предъявили большой 
счет ученым, которые еще слабо

участвуют во внедрении резуль
татов научных работ в промыш
ленность.

Участник Всесоюзного совеща
ния рабочий-новатор Аржанов 
рассказал присутствовавшим на 
вечере о своих достижениях и 
также подчеркнул, что если бы 
производственникам по-настояще
му помогали ученые, то многие 
технические проблемы решались 
бы быстрее и лучше.

На снимке: участник Всесоюз
ного совещания работников про
мышленности профессор А. И. Ду- 
кельский и профессор А. А. Мо
розов беседуют с производствен
никами.

Укреплять творческое содружество
о

Дадим стране новые турбины
Содружество конструкторского 

бюро водяных турбин ЛМЗ имени 
Сталина и лаборатории аэродина
мики ЛПИ возникло в тот период, 
когда перед заводом были постав
лены задачи по созданию мощ
ных гидравлических турбин для 
Куйбышевской гидростанции.

В  связи с необходимостью ши
рокого исследования современ
ных типов турбин совместными 
усилиями был разработан новый 
метод исследования моделей ги
дравлических турбин в воздуш
ных потоках и 'построена уста
новка для таких исследований. 
Преимущества изучения водяных 
турбин на воздухе оказались 
очень большими (см. «Труды 
ЛПИ» №  176. 1955 г.).

В послевоенный период ком
плексной лруппой ишкенеров за
вода и преподавателей институ
та были подвергнуты тщательно
му исследованию и отработке мо
дели гидравлических турбин всех 
крупных и наиболее совершенных 
гидростанций в Советском Союзе.

Отработка модели новых тур
бин для Днепровской ГЭС была 
начата в тот период, когда Днепр 
был занят фашистскими полчища
ми. После днепровской турбины 
подробно изучались турбины Ор- 
точальской, Куйбышевской и 
Сталинградской, а затем Кахов
ской гидростанций. Модели этих 
турбин давно снесены на склад, 
а сами турбины в 1955 г. нач
нут работать.

В  средине 1954 г. в лаборато
рии аэродинамики появилась мо
дель, которая весьма сильно от
личалась от всех существующих 
в мире турбин. Это была новая, 
так называемая полупрямоточная 
турбина, которая должна быть 
установлена на Молотовской ГЭС 
как экспериментальная машина. 
Проточная часть турбины должна 
быть вписана в габариты плоти
ны уже существующей, и поэто
му отработка ее потребовала мно
го времени.

Сейчас исследование проточной 
части турбины закончено. По 
просьбе Министерства электро
станций в июне— июле о. г. бу
дет исследовано распределение 
давлений на затворе полупрямо- 
точной турбины. Такой затвор 
применяется впервые в практике 
гидротехнического строительства.

На очереди новые, невиданные 
до сих пор конструкции.

В течение ближайших полуто
ра лет должны быть исследова
ны соосная турбина, модель с вы
соконапорным восьмилопастным 
рабочим колесом и модель самых 
мощных турбин в мире для гидро
станции на Ангаре.

Конструкция поворотно-лопа- 
стной соосной турбины была 
предложена в 1949 году 'науч
ным сотрудником ЛПИ кандида
том технических наук М. А. Кас
паровым.

Но договору о содружестве с 
ЛМЗ им. Сталина в лаборатории 
поставлена модель соосной тур
бины и начато ее исследование. 
Предполагается в июне— июле 
закончить предварительное ис
следование, позволяющее опре
делить основные параметры новой 
турбины и ее преимущества.

В отличие от всех ранее -суще
ствовавших эта турбина имеет не 
одно, а два рабочих колеса, вра
щающихся в разные стороны. Со
здание такой турбины повышает 
эффективность использования 
энергии воды, енилсает количе
ство металла, потребного на еди
ницу мощности турбины, и дает 
некоторые другие преимущества.

Модель турбины с восьмило- 
иастным колесом улсе в изготов
лении. Модельщики и механики 
лаборатории прилагают все уси
лия, чтобы в июне турбина с 
невиданным до сих пор колесом 
была готова.

Политехническому институту 
оказано большое доверие. Нам по
ручили исследование турбин для 
самой мощной гидростанции в 
мире.

Дело чести института —  по
строить модель этой турбины и 
провести ее исследование и отра
ботку так, чтобы она была са
мой совершенной турбиной в 
мире.

Лаборатория своими силами не 
сможет построить эту модель. Об
щее собрание рабочих и ‘ служа
щих лаборатории решило просить 
коллектив механических мастер
ских изготовить модель турбины. 
Работа 'нелегкая, но вполне осу

ществимая. Старейший механик 
мастерских Г. Н. Железнов уже 
несколько раз создавал нам слолс- 
ные модели, он построил много 
новых машин в институте.

Исследования новых турбин мо
гут быть успешно выполнены 
только при условии дальнейшего 
укрепления содружества бюро во- 
дяпых турбин ЛМЗ и ЛПИ и ши
рокого привлечения к этой рабо
те многих кафедр института.

Повседневная творческая рабо
та ишкенеров завода и ученых 
института доллша быть продолже
на и закреплена. В лаборатории 
аэродинамики можно встретить 
главного конструктора завода 
члена-корреспондента АН СССР 
Н. Н. Ковалева, руководящих ра
ботников бюро инженеров Ф. В , 
Амосова и А. 10. Колтона, но это
го мало. Надо сохранить много
летнюю практику повседневной 
совместной работы. Надо, чтобы 
исполнители темы кандидат физи
ко-математических наук В. В. 
Богданова, аспирант Г. В. Смие- 
иов и другие повседневно работа
ли совместно с инженерами заво
да, так же как это было до на
стоящего времени (инженеры ЛМЗ
А. В. Белобородов, Д. 10. Невский, 
Л. А. Синочкина).

Только повседневно укрепляя 
творческое содружество, можно 
успешно решить задачу создания 
новых типов современных гидрав
лических турбин.

Проф. И. повх,
зав. кафедрой аэродинамики

На снимке: в лаборатории 
аэродинамики. Слева направо: 

руководитель работы В. ,В. Бог
данова, лаборант Н. Е. Федоро
ва, старший техник Е. Г. Скрип- 
ниченко за наладкой модели для 
исследования проточной части 
турбины.

К ВОПРОСУ О ПОДГОТОВКЕ НАУЧНЫХ КАДРОВ
В течение последних месяцев 

на страницах «Политехника» об
суждается вопрос о подготовке 
научных кадров. Со статьями вы
ступил ряд профессоров и доцен
тов института. В  статьях проф. 
.В. 0. Арутюнова и доцентов К. П. 
Селезнева и А. Д. Крюкова по
ставлен вопрос о производствен
ном опыте научных кадров. Бес
спорно, что научные работники и 
преподаватели по техническим 
специальностям доллены быть 
опытными инлеенерами. Для уче
ных политехнического института 
всегда был характерен путь от 
практической работы в промыш
ленности к научной и преподава
тельской деятельности. Наиболь
ший вклад в науку внесли те из 
профессоров института, которые 
имели большой опыт крупной ин
женерной деятельности. Примером 
этого служат биографии академи
ков М. А. Павлова, А. А. Байкова,! 
А. А. Чернышова. Сейчас эта 
традиция нарушается.

Статья проф. В. А. Флорина

касается сочетания подготовки 
научных кадров через аспиранту
ру с хоздоговорной научно-иссле
довательской работой кафедры. 
Широкое участие аспирантов в 
хоздоговорных работах кафедры 
оснований и фундаментов оказа
лось особенно ценным в связи с 
укомплектованием ее аспиранту
ры главным образом за счет мо
лодых специалистов, н  ̂ имеющих 
стажа практической работы в ка
честве инженеров. В  течение 
трех лет они участвовали в рабо
тах, выполняемых по заданиям 
промышленности и строительных 
организаций за это время, озна
комились с производством, разви
ли необходимые навыки к само
стоятельным научным исследова
ниям. Все это помогло молодым 
специалистам обеспечить выпол
нение диссертационных тем по 
(актуальной тематике.

Систематическое участие аспи
рантов в хоздоговорных научно- 
исследовательских работах, ко
нечно, не дается даром. Оно яв

ляется существенной дополни
тельной нагрузкой к их учебно^ 
му плану и требует значительной 
дополнительной затраты энергии 
и времени. Однако в конечном 
счете это себя оправдывает, и 
такая система доллша поощ
ряться.

Другого мнения придерживает
ся аппарат Министерства выс
шего образования. Приказом 
Главного управления политехни
ческих и машиностроительных 
вузов №  130 участие аспиран
тов в хоздоговорной работе ка
федры объявлено... работой по 
совместительству и строго запре
щено без особого (в индивиду
альном порядке) разрешения 
.главка. Эта «установка» МВО 
является ничем не оправданным 
вмешательством в дела кафедр, 
подлелйгщие компетенции их за
ведующих, и по существу не бу
дет способствовать улучшению 
подготовки научных кадров че
рез аспирантуру.

И. ПОЛОВОЙ



Больше внимания дипломному проектированию
★

Некоторые итоги
Недалеко время выпуска инжс- 

неров-гидротехников. Людно в 
чертежных факультета. Завер
шается работа над сотнями ди
пломных проектов, в которых 
реализованы накопленные теоре
тические знания и производ
ственный опыт.

Уже сейчас можно подвести не
которые итоги дипломного проек
тирования в свете решений пар
тии и правительства об улучше
нии подготовки молодых специа
листов.

Расскажем о них на примере 
работы студентов специальности 
водных морских путей и портов.

Качество и глубина разработки 
дипломных проектов зависят от 
того, насколько они связаны с 
реальной жизнью и запросами 
производства. Это удалось обеспе
чить выдачей тем дипломных про
ектов еще до выезда студентов на 
производственную практику в 
1954 году. Направление и содер
жание проектов были рассмотрены 
производственными организация
ми, которые по ряду проектов вы
сказали ценные соображения.

Верфь железобетонного судо
строения наметила ряд интерес
ных и важных тем по вопросам 
производства работ по постройке 
сборных пловучих железобетон
ных доков в зимних условиях, о 
технологии стапельной сборки их. 
По инициативе ряда морских пор
тов включены проекты устройства 
новых гаваней, реконструкции су
ществующих портов, проект.',г при
чальных, оградительных и судо
подъемных сооружений.

Новая техника отражена также 
в темах по разработке конструк
ций сборных причальных соору
жений из железобетонных элемен
тов.

Все это способствовало даль
нейшему улучшению качества ди
пломного проектирования и обес
печило ритмичность работы боль
шинства студентов. Многие из 
дипломантов систематически опе
режали календарный график, обе
спечивая одновременно глубокую 
разработку тем (Карохин, Кон
стантинов, Бондарчук, Сосов, 
Жаврид, Шилов, Пастухов, Байро- 
ченко, Балан, Старцева, Ряхин, 
Чуркин, Чалый, фофанов, Разо- 
ва и др.).

Смело и оригинально разрабо
тали новые и интересные кон
струкции и типы сооружений, а 
также методы производства работ 
по их возведению студенты-дипло

манты Карохин, Сосов, Жаврид, 
Чалый, Пастухов, Байроченко.

Наряду с положительными ре
зультатами имелись и существен
ные пробелы в ходе дипломного 
проектирования. Отсутствие си
стемы в работе, слабая инициати
ва и недостаточная настойчи
вость в преодолении трудностей 
привели отдельных студентов 
(Боубель, Давидчук, Кузьмичева) 
к серьезному отставанию в выпол
нении проекта.

Студенты испытывали недоста
ток в справочной литературе, чер
тежных инструментах. Отдален
ность помещения (высоковольт
ный корпус), а также скученность 
отрицательно сказывались на хо
де проектирования. Работники хо
зяйственной части института не 
проявляли необходимого внима
ния и заботы о бытовых нуждах 
студентов-дипломантов. В зимнее 
время длительный период не ра
ботал гардероб, отсутствовали бу
фет, кипяченая! вода. Дорога к 
высоковольтному корпусу после 
снежных заносов была труднопро
ходимой, а очистка се не произ
водилась.

Серьезным пробелом является 
исключительно слабый уровень 
общественно-политической работы 
среди дипломантов. Студенческие 
общественные организации фа
культета и института фактически 
самоустранились и, по существу, 
не вели никакой работы среди 
дипломантов. Показ и пропаган
да опыта передовиков не исполь
зовались ими для дальнейшего об
щего улучшения дипломного про
ектирования сотен студентов фа
культета. Вокруг лентяев не бы
ла создана обстановка обществен
ного осуждения.

Через несколько дней студен
ты разъезжаются на последнюю 
производственную практику. По
желаем им еще глубже изучить 
методы производства работ, орга
низацию, планирование и эконо
мику строительства, опыт рабо
ты новаторов производства, про
являть творческую инициативу и 
активно участвовать в производ
ственной и общественно-полити
ческой жизни гидротехнических 
строек нашей страны.

Н. ГУДАНЕЦ, 
доцент

" ...... • •

На снимке: в дипломантской гидротехнического факультета. 
Дипломант Резников работает над дипломньш проектом. 
---------- ★ ★----------

Темы важные для сельского 
хозяйства

В нынешнем году работа над 
дипломным проектом студентов- 
гидромелиораторов более продол
жительна; в прошлые годы защи
та дипломных проектов проводи
лась во второй половине июня, 
а ныне она «назначена на вторую 
половину октября. Преобладаю
щее количество дипломантов уже 
близко к окончанию проектов. 
Студенты разрабатывают жиз
ненно важные для социалисти
ческого сельского хозяйства на
шей страны темы. Большинство 
проектов относится к области 
орошения сухих и засушливых 
степей республик Средней Азии, 
Казахстана, Западной Сибири, За
волжья и других районов. Разра
батывается много проектов по 
осушению болот и заболоченных 
земель в Ленинградской области, 
Литве и других районах.

Особенностью проектов этого 
года является учет постановлений 
ЦК КПСС и Совета Министров 
Союза ССР по вопросам развития 
сельского хозяйства и строитель
ства. В связи с этим при разра
ботке проектов дипломанты более 
полно учитывают организацию и 
выполнение полевых сельскохо
зяйственных работ, в частности 
при квадратно-гнездовом посеве 
пропашных культур и особенно 
хлопчатника и кукурузы. Во мно
гих проектах уделяется большое

внимание сборным железобетон
ным сооружениям; на мелиора
тивных системах, оборудованных 
огромным количеством различных 
гидротехнических соорулсений, 
сборный железобетон находит и 
будет находить особенно широкое 
применение.

Большое внимание уделяется 
экономическому обоснованию при
нимаемых решений; в этом отно
шении заслуживает быть отмечен
ным проект Севрикова, который 
дает достаточно полную и обос
нованную оценку «новому спосо
бу осушения» с применением аг
ромелиоративных мероприятий. В 
ближайшее время дипломанты вы- 
езлсают на производственную 
практику. Лучшие из дипломан
тов —  Васильева, имеющая толь
ко отличные оценки за время 
обучения в институте, Леонова, 
Каляев, Белин, Севриков, Трусов, 
Шершнева и другие— уже близки 
к окончанию работ над диплом
ными проектами.

Осенью текущего года гидроме
лиоративное строительство полу
чит новый отряд молодых инже- 
неров-гидротехников.

Профессор П. ГЛЕБОВ

В тесной связи с производством
Группа студентов специально

сти «Механизация гидромелиора
тивных работ» приступила к 
дипломному проектированию в 
апреле. Некоторые студенты на
чали свою работу над дипломным 
проектом еще в период преддип
ломной практики. Надо отметить, 
что преддипломная практика 
почти у всех студентов была свя
зана с темами их проектов. Но 
каковы эти темы, насколько они 
связаны с производством?

Вот, например, дипломант 
т. Карев работает над темой 
«Дренажный комбинат». Такой 
машины пока еще не создано, но 
мелиораторы проявляют к ней 
повышенный интерес, так как 
работы по укладке дренажных 
труб до сих пор не механизи
рованы.

Дипломант т. Андрюшин также 
работает над новой машиной: он 
выполняет проект машины для 
разработки мерзлых грунтов. 
Обычные землеройные машины 
не могут быть использованы для 
разработки мерзлого грунта, если 
верхняя мерзлая корка не будет

разрушена. Т. Андрюшин проек
тирует новую машину, позволяю
щую решить эту задачу. Он вно
сит немало нового в свой проект.

Дипломант т. Резников разра
батывает проекты канавокопате
ля для осушения. Еще будучи 
студентом IV  курса и находясь 
во время производственной прак
тики в районе Пулково на осу
шении земель, т. Резников сумел 
так организовать работу, что пе
ревыполнил план, хотя до него 
этот участок находился в про
рыве.

Он применил новую сцепку 
двух тракторов с канавокопате
лем, разработанную им же. Это 
позволило пройти поезду из трех 
тракторов с канавокопателем там, 
где применение машин вообще 
считалось невозможным. Кафед
ра строительных машин отмети
ла тогда работу т. Резникова 
как лучшую и выдвинула его от
чет на конкурс лучших работ по 
НТО.

Теперь т. Резников проекти
рует новый, более совершенный 
и производительный канавоко

патель для осушения. Работа 
проходит успешно.

Дипломант Л. Смирнов  ̂ во 
время практики на заводе «Бар
рикада» обследовал вибропло
щадки, на которых изготовляют
ся двухпустотные настилы. В 
этом ему была оказана кафедрой 
помощь. Работой его заинтересо
валось заводоуправление, отчет 
передан в научно-технический 
совет завода. Дипломант 
Л. Смирнов решил дать проект 
более совершенной виброплощад
ки для производства четырех пу
стотных настилов применительно 
к условиям завода «Баррикада».

Много интересных и актуаль
ных тем разрабатывается и дру
гими дипломантами. Так, напри
мер, дипломанты Бачурин и Пет
ров разрабатывают проекты заво
дов для ремонтно-строительных 
и дорожных машин в районах 
целинных и залежных земель. 
Тов. Багров проектирует авто
грейдер, т. Камнев— экскаватор 
с емкостью ковша 0,15 м3, 
т. Май —  вибропогружатель 
шпунта, т. Окнова —  экскава

тор с дизель-электрическим про
водом и т. д. Но наряду с това
рищами, успешно работающими 
над дипломными проектами, 
имеются дипломанты, которые 
недостаточно трудятся над своими 
проектами. У некоторых из них 
появилась вредная самоуспокоен
ность. Чем же иначе объяснить, 
что дипломант т. Гагис по теме 
«Роторный экскаватор» выпол
нил работу всего только на 
8 процентов вместо тридцати?

Дипломант т. Яшкин мало ра
ботает над проектом, выполнение 
которого составляет у него всего 
только 5 процентов. В таком же 
положении дипломанты тт. За
дорин, Вайнсон, Сосновский, 
Кольчугин. Это результат слабой 
дисциплины. Общественные орга
низации должны обратить вни
мание на это и помочь деканату 
поднять дисциплину среди дипло
мантов.

Доцент М. ЗУБАНОВ, 
зав. кафедрой строительных 

машин

Письмо 
из Софии

В нашем институте учатся сот
ни студентов из стран народной 

демократии, Китайской Народной 
Республики, Германской Демокра
тической Республики. Многие из 
них уже окончили институт и с 

дипломами советских инженеров 
уехали на родину, чтобы принять 
там активное участие в строитель
стве новой жизни.

Но, уехав из СССР, они дер
жат тесную связь с нашим ин
ститутом, переписываются со свои
ми советскими друзьями, препо
давателями.

Год назад уехала из Ленин
града в Софию болгарка Комня 
Арнаудова. Но своим товарищам 
в Л ПИ она часто шлет письма, в 

которых рассказывает о себе, о 
работе, о своей стране. Ниже мы 
печатаем одно из последних пи
сем Комни Арнаудовой.

*  % *■

4 мая 1955 г., г. София
Здравствуйте, дорогие мои 

друзья!
Большое, большое вам спасибо 

за открытку и за теплые слова. 
Спасибо, что не забываете меня. 
От души прошу извинить меня, 
что не успела поздравить вас 
всех с праздником 1 Мая. Но в 
этот день я вспоминала Ленин
град и как мы там встречали 
праздники.

Как хорошо все было! Дей- 
ствителыно, 'прошлое не вернешь! 
Раз в жизни человек бывает сту
дентом и это самая! хорошая 
пора.

Дорогие мои, вот уже год, как 
я защитила свой дипломный 
проект, а все время думаю о том, 
как тогда Людмила Николаевна 
и . Клавдия Степановна хорошо 
убрали аудиторию, где мне пред
стояло перед комиссией защищать 
дипломный проект. Всю жизнь 
буду помнить этот день! Борис 
Николаевич тоже позаботился о 
тем, чтобы' все было как пола
гается.

12 мая — последний день, 
когда я была в Ленинграде. 
Вечером уехала. из люби
мого города. Не могу /не 
вспоминать каждый день о том, 
как училась в институте, как 
занималась в родном электрикам 
кабинете, как хорошо жила в 
Ленинграде. Ведь лучшие годы 
своей жизни провела среди са
мых прекрасных людей мира, 
среди советских друзей. Не пере
стаю думать, что опять смогу при
ехать и повидаться со всеми то
варищами и знакомыми.

Разрешите сказать несколько 
слов о себе и на этом кончить 
писать. Работаю релейщиком в 
Главном управлении Министерства 
электрификации. Работой доволь
на. Надеюсь, что и дальше все 
будет хорошо.

Примите от меня самый 
искренний и сердечный привет. 
Желаю всем вам всего наилучше
го в жизни и в работе.

Крепко жму ваши руки 
Комня АРНАУДОВА

Принимается 
подписка на журнал

«Прикладная математика 
и механика»

Издание Академии наук СССР.
В  журнале «Прикладная мате

матика и механика» публикуются 
оригинальные работы по строи
тельной механике (теория упруго
сти, теория пластичности, теория 
плит и оболочек, теория прочно
сти и устойчивости, теория коле
баний, сопротивление материа

лов); по теоретической механике 
и аэрогидродинамике (гидравли
ка, теория фильтрации), а также 

математические работы, имеющие 
прикладное значение. Журнал ос
вещает последние достижения на
учно-исследовательской мысли.

Журнал рассчитан на научных 
работников, инженеров и препо
давателей высших учебных заве
дений. Периодичность журнала — 
6 номеров в год.



Больше студентов — 
на колхозные стройни

Близится конец учебного года, 
и с каждым днем все оживленнее 
становится в совете строитель
ства при комитете ВЛКСМ ин
ститута. Сюда поступают все но
вые и новые заявления студен
тов с просьбой направить их в 
период летних каникул «а строи
тельство электростанции и в 
колхозы.

• В  этом году на строительство 
Оредежской ГЭС и животноводче
ских построек в колхозах Ось- 
минского и Оредежского районов 
выезжает около 2.000 студентов.

На призыв комитета комсомо
ла помочь в дни летних Каникул 
колхозам области дружно от
кликнулись студенческие коллек
тивы прут? 241, 243, 242/2 ме
ханико-машиностроительного фа
культета, групп 192, 194-а 
радиотехнического факультета, 
групп 221 и 223/1. Первый 
курс электромеханического фа
культета поедет на стройки поч
ти в полном составе. Большие 
дела предстоят тем, кто отдает 
месяц своего отдыха делу помо
щи колхозам.

Но приходится с сожалением 
отметить, что на ряде факульте
тов комсомольские организации 
не развернули боевой агитации 
за активную помощь колхозной 
деревне. Этим объясняется пас
сивность студентов энефгомаши- 
ностроительного и физико - меха
нического факультетов. Не к че
сти электромеханического фа
культета —  инициатора колхоз
ных строек —  надо сказать, что 
его I I  и I I I  курсы также прояв
ляют чрезвычайно слабую ак
тивность.
---------★

Работа на стройке требует чет
кой предварительной организа
ции. Однако на ЭнМФ, ФМФ, 
ММФ подготовительной работе «е 
уделяется должного внимания, 
задерживаются списки бригад и 
утверждение бфигадиров и комс
оргов. А это, в свою очередь, не 
позволяет наладить связь с пред
приятиями района, шефствующи
ми над колхозами. Факультетское 
бюро и советы строительства пе
реложили эту работу на совет 
строительства института, хотя фа
культетские советы строитель
ства и были созданы для того, 
чтобы с помощью командиров от
рядов заранее узнать шефов и 
наладить связь с ними еще в Ле
нинграде.

Большой объем работ предсто
ит выполнить студентам на О'ре- 
дежской ГЭС: к осени она долж
на дать ток. На строительстве 
электростанции в июле и авгу
сте будет трудиться по 350 по
литехников.

Много работы ожидает студен- 
тов-политехников и в колхозах: 
тут и строительство животновод
ческих построек и заготовка кор
мов и уборка урожая.

Но нашим студентам любая ра
бота по плечу. В села области 
они поедут по комсомольским пу
тевкам, на которых напечатаны 
слова Владимира Маяковского: 
«Коммунизм — ■ это молодость 
мира, и его возводить молодым».

Активным участием в помощи 
колхозной деревне они внесут 
свою лепту в дело строительства 
коммунизма в нашей стране.

СОВЕТ СТРОИТЕЛЬСТВА 
★ ---------

На снимке: в институтском парке.

Лето —лучшее время для отдыха
Наступило лето, самая лучшая 

пора для отдыха трудящихся. Во 
время отпуска большинство ра
ботников нашего института оста
вит шумный город. Многие, как 
и в прошлом году, будут отдыхать 
•в многочисленных санаториях и 
домах отдыха нашей страны. 
Одни побывают на берегах Чер
ного моря, другие — в лесах 
Подмосковья, третьи — на пля
жах Прибалтики. В самых живо
писных уголках Родины их ждет 
заслуженный отдых. Партия и 
правительство предоставляют тру
дящимся широкие 'возможности 
для хорошего отдыха.

'Местком института принимает 
все меры к тому, чтобьг обеспе
чить как можно большее коли
чество членов профсоюза путев
ками. По договорам с санаторно- 
курортными управлениями Москвы 
и Ленинграда приобретено около 
400 путевок, не считая путевок, 
которые приобретаются местко

мом сверх договорного количе
ства и норм соцстраха.

Большое количество работни
ков института охотно проводит 
свой отпуск в. туристских путе
шествиях. Однако обком союза 
выделил всего пять путевок, из 
которых две — июньские, а при
обрести их за полную стоимость 
местком не имеет возможности, 
так как туристское управление за
ключает договор только с обко
мам союза.

В живописной местности Ка
рельского перешейка близ города 
Приозерска откроется 10 июня 
пионерский лагерь. В нем за три 
смены будет отдыхать 300 школь
ников — детей сотрудников на
шего института. Кроме того, 
обком союза предоставит некото
рое количество путевок в общего
родской лагерь для старших 
школьников.

3. ПЕТРОВА, 
член месткома

Происхождение и реакционная сущность 
религиозных праздников

В нашей стране, где господ
ствует научное марксистско- 
ленинское мировоззрение, у не
которых советских людей еще со
хранились религиозные предрас
судки. Особенно оживляются они 
в дни религиозных праздников.

Как же возникли религиозные 
праздники, кто, когда и для чего 
их установил?

Проповедники религии утверж
дают, что религиозные праздники 
появились сразу в их нынешнем 
виде, что они, как и религия, 
являются делом «небесного, бо
жественного промысла». На са
мом деле любая религия опирает
ся на библейские и прочие пре
дания, на фантастические вы
мыслы. Как учит марксизм- 
ленинизм, корни религии и все
го, что связано с нею, нужно ис
кать не на небе, а на земле.

Это можно проследить на про
исхождении любого религиозного 
праздника. Так, весенний празд
ник «пасха» восходит ко време
ни первобытно-общинного строя. 
Он отражал вначале представле
ния о природе у некоторых древ
них народов Востока, живших бо
лее 3 тысяч лет тому назад. Ос
новным содержанием этого празд
ника было принесение в жертву 
духам ягненка и ритуальное пое
дание мяса жертвенного живот
ного. Этот обряд умилостивления 
духов искупительной жертвой со
вершался у древних арабов, ев
реев и других племен, занимав
шихся скотоводством. Трудовой 
цикл отражался в религиозном 
культе, который по мере общест
венного развития все более ус
ложнялся. С переходом к земле
делию искупительной жертвой 
духам стали хлеба и лепешки с 
первинок урожая. Большое влия
ние на оформление праздника 
«пасхи» оказали религиозные 
культы «страдающих», «уми
рающих» и «воскресающих» бо
гов у народов древней Греции и 
Рима. Древние люди обожествля
ли природу, связывая в своем 
представлении весеннее оживле
ние природы с воскресением бо- 
га-«спасителя». Так, например, 
еще задолго до возникновения 
христианства в Малой Азии и 
Италии был широко распростра
нен культ фригийского бога рас
тительности Аттиса. «Воскресе
ние» Аттиса праздновалось еже
годно в конце марта. Фригийская 
«пасха» начиналась многоднев
ным постом. В течение трех дней 
до «воскресения» устраивались 
печальные процессии; с плачем 
и воплями верующие поклонялись 
изображению Аттиса, установлен
ному в гробу. Это должно было 
означать горе и страдания по по
воду смерти бога. В ночь на 25 
мапта (непосредственно после ве
сеннего равноденствия) верующие 
собирались в храме на торжест
венное богослужение по поводу 
«воскпесения» Аттиса из мерт
вых. Торжественные мистерии в 
честь «умирающих» и «воскре

сающих» богов в деталях напо
минают современные пасхальные 
обряды.

Слово «пасха» (арамейский 
вариант древнееврейского —  «пе- 
сах») в переводе на русский язык 
означает —  умилостивление; с 
этим сближается позднее грече
ское «пасхейн», что значит «стра
дать». Культы «спасителей» — 
весенних богов растительности, 
«воскресающего бога» —  солнца 
существовали и у наших древних 
предков —  славян. Утвердившая
ся в классовом обществе на Ру
си христианская религия не мог
ла не считаться с древними ве
рованиями славян. В современ
ных пасхальных обрядах —  ок
рашивание яиц, изготовление осо
бой формы хлеба, —  куличей и 
творожных «пасок», «священие» 
пищи в церкви —  отражаются 
элементы торжественных ритуа
лов культа «воскресающего» 
солнца и духов умерших предков. 
Таким образом, и в христианской, 
и евоейской «пасхе», мусуль
манском празднике «Курбан-бай
раме» и других совершенно оче
видны исторические к о р н и  всех 
религий и связанных с ними ре
лигиозных праздников и обрядов. 
Они состоят в бессилии и зави
симости человека от сил природы.

Еще более реакционное содер
жание приобрели эти праздники 
в эксплуататорском обществе, в 
у с л о в и я х  обострения классовой 
борьбы между угнетенными и уг
нетателями. Отчаявшиеся, обес
силенные в борьбе угнетенные 
массы Римской империи стали 
возлагать надежду на «божест
венного спасителя», который из
бавит от страданий, переносили 
свои чаяния на небо. Легенда о 
«страданиях» и «воскресении» 
Христа стала главным содержа
нием религиозного праздника 
«пасхи», как выражение тщет
ности надежд на лучшую жизнь 
на земле и веры в спасение че
ловека после смерти в загробном 
мире. Эта идея полностью соот
ветствовала интересам г о с п о д с т 

в у ю щ и х  классов, потому что она 
обрекала трудящиеся массы на 
пассивность и прощение своим 
врагам. Так возникла христиан
ская религия, став орудием ду
ховного порабощения трудящихся.

Такую же роль играют все дру
гие религии: иудаизм, буддизм, 
ислам и т. д. Как доказано нау
кой, мифические личности Мои
сея. Христа. Будды, Магомета как 
«основателей» соответствующих 
религий, в действительности ни
когда не существовали. Сохранив 
чепты предшествующих вевова- 
ний, люди создали бога по образу 
и подобию царя на земле. 
Пасхальные дни высчитываются 
цеоковыо в специальных табли
цах. Это лишний раз подтверж
дает неисторичность личности 
Христа и Фантастичность рели
гиозных праздников.

В р я д у  религиозных догматов 
христианской религии существует

догмат так называемой «трои
цы», троичности бога. В честь 
него церковью установлен празд
ник «троицы». В основе этого 
крайне туманного и нелепого дог
мата лежит реакционное учение 
древнегреческого философа Пла
тона о том, что миром якобы 
управляет божество в трех лицах. 
Однако на широкие народные 
массы эти богословские вымыслы 
долгое время не оказывали влия
ния. Только много позднее цер
ковь, как опора царского само
державия на Руси установила 
праздник «троицы» слив его с 
древнеславянским праздником 
«Семиком» как пережитком древ
них земледельческих верований.

Отсюда обычай украшать в этот 
праздник жилище березкой и за
стилать в избах полы травой, 
«завивание бефезки» —  все это 
пережитки прошлого, которые 
вытекают из древних верований, 
возникших как результат беспо
мощности человека в бо>рьбе с 
природой и глубокого невежества, 
которое впоследствии было ис
пользовано эксплуататорскими 
классами в своих целях.

В руках эксплуататорских 
классов религиозные праздники 
всегда являлись и являются ору
дием духовного порабощения тру
дящихся и разжигания между ни
ми национальной вражды.

«Все современные религии и 
церкви, —  писал В. И. Ленин, —  
все и всяческие религиозные ор
ганизации марксизм рассматри
вает всегда, как органы буржу
азной реакции, служащие защите 
эксплуатации и одурманеншо 
рабочего класса» (В. И. Ленин, 
Соч., т. 15, стр. 371— 372).

В нашей стране нет экономи
ческой и социальной основы для 
распространения религиозных ве
рований. Наука и культура, по
ставленные на службу советскому 
народу, все глубже проникают в 
тайны природы и подчиняют ее 
интересам советского народа. Од
нако в силу своей консерватив
ности религиозные верования су
ществуют в сознании отдельных 
советских людей как пережиток 
прошлого. Религиозные предрас
судки отвлекают советских людей 
от активного, сознательного уча
стия в общественной жизни и 
созидательной работе по комму
нистическому строительству.

Борьба против религиозных 
предрассудков в настоящее вре
мя, указывается в постановлении 
ЦК КПСС («Правда» от 10 нояб
ря 1954 г.), должна рассматри
ваться как идеологическая борь
ба научного, материалистического 
мировоззрения против антинауч
ного, религиозного мировоззре
ния. Распространение научных 
материалистических знаний в 
массах способствует освобожде
нию верующих людей из-под вли
яния религиозных предрассудков.

В. ТОЛСТИКОВА, 
преподаватель кафедры мар
ксизма-ленинизма.

Спортивная хроника
♦ Состоялось весеннее первен

ство по легкой атлетике среди 
вузов гофода. Первое место заня
ла команда института железнодо
рожного транспорта им. академи
ка Образцова. Второе место —  
команда университета им. А. А. 
Жданова и третье место —  
команда нашего института.

Мужская команда нашего ин
ститута заняла абсолютное пер
вое место. Выступали: И. Бер- 
хин (прыжок) высота— 1,95 см, 
Д'ружинский —  перворазрядник 
в тройном прыжке на 15 м20см, 
Ю. Свердлов —  бег 100 м за 
10,8 сек., аспирант К. Уткин—  
бег 400 м за 49.4 сек. и 800 м 
за 1 мин. 54,2 сек., С. Бар

ков —  ядро на 14 м 13 см и 
другие.

Женская команда выступала 
со значительно более слабыми 
результатами, что и решило ис
ход борьбы.

Теперь команда легкоатлетов 
примет участие в соревнованиях 
на первенство Министерства выс
шего образования.

♦ Команда пловцов нашего 
института в составе первораз
рядников В. Боровкова, Б. Мар- 
карова, Л. Костылевой, В. Ива
нова и других примет уча
стие в соревнованиях на первен
ство Министерства высшего обра
зования. Эти соревнования будут 
проходить в бассейне Московско
го университета.

На кубок 
сталинского райопа
♦ Состоялась игра в футбол 

на кубок Сталинского района. 
«Политехники» (2 команда) иг
рали с одной из заводских 
команд. Первый тайм окончился 
со счетом 1 : 0 в пользу завод
ских.

Заводская команда играла зна
чительно лучше, чем наша, и 
выиграла со счетом 3 : 2.

Розыгрыш кубка Сталинского 
района продолжается.

И. о. редактора Н. ЯКО ВЛ ЕВ
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